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Они тотчас, 
оставив сети, 
последовали за Ним

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

«ОНИ ТОТЧАС, ОСТАВИВ СЕТИ, ПОСЛЕДОВАЛИ ЗА НИМ»

Позвал Господь Петра и Андрея, и они тотчас, оставя все, пошли за Ним. Позвал Он Иакова и Иоанна, 
и они тоже тотчас оставили все и пошли за Господом. Отчего же они так скоро и охотно пошли? От-

того, что увидали лучшее. Таков уж закон у нас в душе, что, узнав и вкусив лучшее, она отвращается от худ-
шего и бросает его. Тут совершается то же, что потом Господь изобразил в притче о сокровище, сокрытом 
на селе, и о бисере многоценном. Это сокровище и бисер – вера в Господа и общение с Ним по силе веры. 

Обладателями этого мы нарицаемся еще в крещении. Отчего же мы так мало ценим такое сокровище и, 
мало ценя, меняем на пустошь? Оттого, что во время воспитания не вводят нас во вкус этого сокровища, 
и оно становится чуждо нашему сердцу. Сердце наше не знает этого лучшего. Оно знает только, что из 
нехорошего меньше нехорошо и что больше, и на этом основывает свой взгляд. 

Тут причина вся, отчего иных зовет Господь и они идут, а мы, и призванные, бежим от Него. 
Святитель Феофан Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, мо-
жет быть, океан служит началом для всех 
вод земных. Писания отцов соединяются 
все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеда-
ний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз про-
честь стих, чтобы уразуметь силу его. А когда 
садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразу-
меть их, и исполнить волю Твою; потому 
что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, 
и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим 
(Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, 
чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 4, стихи 18-23)

4:18 Проходя же близ моря Галилейского, Он 
увидел двух братьев: Симона, называемого 
Петром, и Андрея, брата его, закидывающих 
сети в море, ибо они были рыболовы,
4:19 и говорит им: идите за Мною, и Я сделаю 
вас ловцами человеков.
4:20 И они тотчас, оставив сети, последовали 
за Ним.
4:21 Оттуда, идя далее, увидел Он других 
двух братьев, Иакова Зеведеева и Иоанна, 
брата его, в лодке с Зеведеем, отцом их, по-
чинивающих сети свои, и призвал их.
4:22 И они тотчас, оставив лодку и отца свое-
го, последовали за Ним.
4:23 И ходил Иисус по всей Галилее, уча в 
синагогах их и проповедуя Евангелие Цар-
ствия, и исцеляя всякую болезнь и всякую 
немощь в людях.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога жива-
го, сподобивый мя недостойнаго Божествен-
ная Твоя словеса и глас Святаго Евангелия 
Твоего слышати; сим убо Владычним Твоим 
гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея 
жизни прейти нощь, от всякаго избавляя мя 
навета и злобы видимых и невидимых враг.

ПРОПОВЕДЬСЛОВО БОЖИЕ

рУсЬ святая, Храни 
верУ православнУЮ!

Дорогие братья и сестры! Сегодня мы услышали Евангелие о том, 
как Господь наш Иисус Христос призвал на проповедь святых апо-

столов. Как Он нашел Андрея Первозванного, а тот привел брата своего 
Петра. Потом Господь призвал других апостолов, чтобы начать Свое 
служение в распространении веры христианской во всем мире. 

Недавно мы праздновали День Святой Троицы, Пятидесятницу 
– день Сошествия Святого Духа на апостолов, день основания Церк-
ви. После этого через неделю всегда празднуется память всех святых. 
Какая связь между этими праздниками? А связь такова, что начало 
Церкви – это начало просвещения людей светом Евангелия и начало 
Церкви Небесной, которая восходит от земли к Небу. Мы знаем, что 
есть Церковь земная Воинствующая – это мы с вами. Мы воюем со сво-
ими страстями. И есть Церковь Небесная Торжествующая, которая уже 
одержала победу над страстями и благодатью Божией получила венец 
Царства Небесного – это святые угодники Божии.

Через неделю от недели всех святых мы празднуем Собор всех свя-
тых земли Русской. Вчера во время всенощного бдения мы очень долго 
читали имена всех русских святых, которые получили печать Царства 
Небесного.  И те, которые подвизались на юге России, где находятся 
сейчас Украина и Белоруссия, также почитаются в сонме святых земли 
Русской. На протяжении уже более 1000 лет там светит свет Христовой 
веры. На протяжении этих лет наша земля наполняется святыми угод-
никами Божиими.

И нет такого вида подвижничества, такого пути к Богу, который не 
просиял бы на Русской земле. Среди святых угодников мы имеем равно-
апостольных и святителей, мучеников и преподобных, великих благо-
верных князей и княгинь, блаженных и юродивых Христа ради. Подоб-
но тому, как Господь призвал апостолов, Он призвал и наших предков к 
благовестию Евангелия Христова, к подвигу жизни во Христе.

Сегодня в Евангелии мы читали заповеди блаженств, которые Го-
сподь изложил на горе перед Своими учениками и народом, который 
слушал Его. Если человек, желающий идти по пути спасения, спросит: 
«Господи, что мне делать, чтобы стяжать Царство Небесное?», то отве-
том на его вопрос будут эти заповеди блаженства: «Блаженны нищие 
духом, ибо их есть Царство Небесное. Блаженны плачущие, ибо они 
утешатся. Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю. Блаженны 
алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся. Блаженны милости-
вые, ибо они помилованы будут. Блаженны чистые сердцем, ибо они 
Бога узрят. Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами 
Божиими. Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство Небес-
ное. Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать, и всячески непра-
ведно злословить за Меня. Радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша 
награда на Небесах» (Мф. 5:3-11)

Эти заповеди есть залог будущего века, залог Царства Небесного. По 
всему Евангелию рассыпано много заповедей. Когда православный че-
ловек читает Евангелие, он начинает их видеть и старается исполнять, 
привлекая к себе благодать Божию.

В Евангелии есть место, где Господь говорит: «Не всякий, говорящий 
Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но исполня-
ющий волю Отца Моего Небесного» (Мф. 7:21). Христос на примере 
притчи показывает, кто есть исполняющий заповеди. Некоторый отец 
сказал своему старшему сыну: «Сын, иди в виноградник мой и пора-
ботай». Сын сказал: «Да, иду, отче», - и не пошел. А второй сын, когда 
отец обратился к нему, ответил: «Не пойду», - но потом, раскаявшись, 
пошел. И спрашивает Господь: «Кто из них исполнил волю отца?» Ему 
ответили, что тот, который пошел работать (см. Мф. 21:28-31).

Так вот, братья и сестры, Господь призывал и продолжает призывать 

ПРОПОВЕДЬ В НЕДЕЛЮ ВСЕХ РУССКИХ СВЯТЫХ
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до сих пор. Он призывал апостолов и всех святых, которые, 
услышав голос Божий, пошли за Ним, исполняя Его запове-
ди. Он призывает и нас всех, говоря: «Придите ко Мне все, 
труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас; возьмите 
иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и сми-
рен сердцем, и найдете покой душам вашим» (Мф. 11:28-
29).  Этот призыв постоянно звучит в храме, и мы с вами его 
слышим. Но идет на этот зов только тот человек, который 
исполняет волю Божию, Его заповеди, который во время по-
ста постится, в праздничные и воскресные дни ходит в храм, 
утром и вечером непременно совершает молитвы благода-
рения Богу, старается ничего не делать другим того, чего не 
хочет себе, следит за своей совестью, чтобы никому не давать 
повод к осуждению и соблазну. И вот такой человек посте-
пенно становится сосудом Божией благодати. И потом его 
называют преподобным, то есть в превосходной степени по-
добным Богу.

И вот, идя путем своей жизни, имея перед собой такой 
пример и в Евангелии, и в жизни святых угодников Божиих, 
мы приближаемся к вечности. Каждый из нас может сделать 
вывод, насколько мы исполняем заповеди Божии и насколь-
ко соответствуем званию христианскому, всегда ли мы быва-
ем теми, кем должны быть.

Часто, братья и сестры, мы уделяем внимание себе и лю-
буемся «своим» - тем, что Господь нам дал. Оно не являет-
ся нашим, но мы имеем это… пока имеем. Очень часто мы 
углубляемся в своем эгоизме и строим свою жизнь, ставя в 
центр себя. И когда что-то делается не по нашей воле, мы 
сразу расстраиваемся, разрушаемся. Это оттого, что мы счи-
таем, что все должно быть так, как мы хотим.  Думаем, что 
жизнь – это мы сами. И если мы так думаем, то наша жизнь 
идет не на пользу ни нам самим, ни нашим ближним. Тогда 
наша жизнь идет не в сторону Царства Небесного.

Когда человек, читая Евангелие, просвещаясь благодатью 
и молясь, приобретает разум духовный, он начинает пони-
мать, что центром жизни для каждого из нас должен быть 
Бог. Лишь при таком условии мы сможем быть чадами Бо-
жиими. Только тогда мы сможем исполнять свое предназна-
чение здесь на земле – становиться святыми, светить миру 
и привлекать людей к Царствию Небесному. Мы никогда не 
будем обижаться на людей, которые не поступают по нашей 
воле, будем довольны всем, что есть, и все, что ни соверша-
ется в нашей жизни, будем принимать с благодарением и 
радостью. Нам только нужно учиться смотреть за собой и 
правильно относиться к тому, что происходит, быть там, где 
нужно, и приносить пользу. Тогда наша жизнь наполнится 
радостью, спокойствием, миром.  Тогда мы по-настоящему 
поможем нашим ближним и сможем называться истинными 
последователями Христовыми.

Мы имеем много святых заступников, которые стоят на 
страже нашего спасения.  Земля Русская большая и богатая. 
Она всегда была завидной державой для других стран. Поэ-
тому на нас постоянно нападали, пытались завоевать и поко-
рить нашу землю. На протяжении истории наш народ всегда 
побеждал и до сих пор побеждает только силой Божией, по-
тому что такую большую территорию не просто содержать 
и охранять. И до сих пор наша Великая Россия сохраняется 
молитвами святых угодников Божиих, которые прославляли 
Бога во время своей земной жизни, и сейчас ходатайствуют, 
чтобы Господь сохранил землю Русскую и вразумил нас не 
оставлять свои земли православные, христианские, не пе-
реориентироваться на западные и восточные ценности, на 
другие религии, не забывать нашу веру, наш быт с его осо-
бенностями. Наш народ и святая страна имеет свою жизнь 
и такое богатство традиций, которое нужно хранить и радо-
ваться этому достоянию. Когда мы будем вокруг Евангелия и 
Церкви строить все свои планы, начинать все свои дела с мо-

литвы к Богу, вот 
тогда мы увидим, 
что успех совсем 
рядом.

Каждый раз, 
когда в истории 
нашего Отечества 
наступали тяже-
лые времена, им 
предшествовало 
отступление на-
рода от Бога и 
увлечение чужой 
культурой. Так 
случилось, когда 
люди увлеклись 
ф р а н ц у з с к и м и 
произведениями 
и разговаривали 
на французском, 
считая это мод-
ным, забывая 
свой язык, свои 
обычаи. Пришла французская армия во главе с Наполеоном 
и наполнила нашу жизнь своими обычаями.  Тогда только 
с помощью Божией русские смогли одержать победу над 
французами. Когда увлеклись немецкими произведениями 
и стало в моде все немецкое, произошла первая, а потом вто-
рая мировые войны. 

Сейчас мы тоже увлекаемся различными вещами, кото-
рыми не нужно бы так сильно увлекаться. Очень часто не 
только в городах, но и в деревнях мы забываем свои песни, 
духовные канты, народные игры, обычаи и традиции. 

Сколько бы у человека ни было добра, ему все мало и мало, 
ему кажется, что тяжело живется. Все это приближает к нам 
беду. Преподобный Серафим Вырицкий говорил, что Россия 
будет постепенно отступать от Бога, будет утопать в наслаж-
дениях. И когда народ опомнится, то увидит, что Россия вся 
окружена врагами. Вот тогда он поднимет руки к Небу, пото-
му что поймет, что своими силами устоять против них невоз-
можно. Тогда Господь сотворит чудо и спасет Россию.

Так вот, братья и сестры, уже сейчас мы видим, что со всех 
сторон нас окружают люди, которые не любят Россию, не 
любят нашу веру. И мы должны понимать, что православие 
и патриотизм, любовь к Богу, к Родине, к ближнему – это 
одно и то же. Человек не может быть патриотом, если не 
знает Бога, если не благодарит своего Создателя за все, что 
имеет. Человек не может быть патриотом, если делает про-
тивное совести. Тогда он разрушает сначала себя, а потом все 
вокруг. Поэтому начало всему миру есть Господь Бог.

Мы имеем святых угодников Божиих, которые, как семе-
на, повсюду оставили для нас свои святые мощи. Приходя 
к этим святым и прося о помощи, мы получаем просимое. 
Будем подражать им в жизни и подвиге! Тогда Господь будет 
рядом с нами и никакие враги не смогут нас завоевать. Вет-
хозаветная и новозаветная история говорят об одном и том 
же: когда народ пребывает с Богом, он процветает, а когда 
забывает Бога, тогда он сам себя разрушает. Будем помнить, 
что у нас очень много примеров среди святых, которые под-
визались на нашей земле. 

Святые угодники Божии, в земле Русской просиявшие, по-
могите нам стяжать благодать Святого Духа и то состояние 
Царства Небесного, без которого не будет вечной радости! 
Вся жизнь нам только для этого и дана, чтобы стяжать эту 
благодать и искать Царствия Небесного. Аминь. 

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский 
Феодосий, 9 июня 2015 г.
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НОВОСТИ

вЫпУсКноЙ в ШКоле и КолледЖе 
«доБрая ШКола на солЬБе» 2021

27 июня в Николо-Сольбинском женском монастыре со-
стоялся традиционный выпускной праздник для православ-
ных школ Переславской епархии. Епископ Переславский и 
Угличский Феоктист отслужил благодарственный молебен 
в Успенском храме, а затем началась официальная часть в 
большой Варваринской трапезной. 

Владыка пожелал выпускницам помнить о том, что счастье 
и полнота жизни невозможны без исполнения Евангельских 
заповедей, поэтому нужно стараться их соблюдать и никогда 
не соблазняться красивыми картинками из соцсетей. Дорог 
каждый день, каждый час и каждая минута. 

Игумения Еротиида, Настоятельница Николо-Сольбин-
ского монастыря, директор школы и колледжа «Добрая 
школа на Сольбе», поздравила девочек с окончанием учебы: 
«Сегодня для всех нас, особенно для наших выпускнииц, 
большой праздник. Они выходят из стен школы, где столь-
ко лет не просто учились, но и жили. Наша школа отличает-
ся тем, что девочки здесь живут, это их дом на протяжении 
многих лет. Я хочу поздравить всех выпускниц, наших род-
ных девочек, с завершением учебы. В этом году у нас деся-
тый выпуск из общеобразовательной школы «Добрая школа 
на Сольбе» и первый выпуск из колледжа. Мы с сестрами от 
всей души вас поздравляем. Для нас это особо торжествен-
ный день, одновременно грустный и радостный. Хочу от-
метить, что наши первые выпускницы колледжа возвраща-
ются к нам работать. Это очень приятно. Поздравляю еще 

раз, желаю быть смелыми, добрыми, отзывчивыми, такими, 
какими вы были у нас. Умножайте свои таланты. Вы очень 
талантливые, очень любимые нами, и мы всегда будем мо-
литься за вас, как молимся за всех наших выпускниц. Божи-
ей помощи, дорогие девочки!».

Аттестат о среднем общем образовании получили три вы-
пускницы школы. А восемь выпускниц колледжа получили 
государственный диплом с квалификацией «Дирижер хора, 
преподаватель» и диплом регента церковного хора. Крас-
ный диплом получила монахиня Агния. 

Выпускницы исполнили прощальные песни о школе, а за-
тем по традиции танцевали школьный вальс. 

После этого началась неофициальная часть праздника. 
Актеры Московского театра «Чудаки» представили целое 
кулинарное шоу, в которое активно вовлекали зрителей. 
Особенно весело было малышам, они участвовали в разных 
конкурсах и эстафетах, в игровой форме получали знания о 
кулинарных процессах. Мероприятие прошло в рамках ре-
ализации проекта «Хлеб-да-Сольба: возрождение русских 
традиций кулинарии и гостеприимства», ставшего победи-
телем гранта Президента Российской Федерации по направ-
лению «Поддержка проектов в области науки, образования, 
просвещения».

Праздник завершился фуршетом, над блюдами для которо-
го потрудились студентки колледжа «Добрая школа на Соль-
бе» специальности «Поварское и кондитерское дело». 
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БесШУМная 
проповедЬ 
МонаХов

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь 
монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не 
менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами 
и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское 
делание».

�В церкви Символ веры надо чи-
тать вслух всем вместе, потому что это 
– исповедание нашей веры, и мы долж-
ны все принимать участие в нем. Кроме 
того, это должно совершаться с мисси-
онерской целью. Пусть это вас не удив-
ляет! Как вы знаете, у нас, монахов, - за 
исключением частных случаев – нет 
возможности непосредственно участво-
вать в миссионерской деятельности. 
Поэтому хорошо, когда слышен голос 
нашего исповедания веры на земле, так 
же, как и голос нашей молитвы, когда 
опять-таки все вместе мы читаем вслух 
«Отче наш». Бог силен распространить 
этот голос во все пределы земли и заго-
ворить в душах людей, находящихся на 
расстоянии тысяч километров от нас. 
Поэтому давайте будем охотно читать 
вслух и «Верую», и «Отче наш».
�Когда мы встречаемся с ка-

ким-либо искушением, будем обра-
щать наше внимание на Крест Христов. 
Так мы пребудем в мире, и в нашей го-
лове не будет жужжать пчелиный рой 
помыслов.
�Крест Христов есть сила для всех 

и, прежде всего, для монахов. Мы про-
живаем на опыте ту крестную жизнь, 
ту, что мы обещали при нашем постри-
ге, в преданности (дословно: с пригво-
ждением к.) нашим духовным обя-
занностям, не уклоняясь от духовной 
традиции, от устава монашеской жиз-
ни, от заповедей Христовых. 
�Часто случается, что мы беспоко-

имся за наших родственников, потому 
что у них что-то не ладится. Мы – мо-
нахини, души, посвященные Христу. 
Если мы будем взращивать в себе это 
посвящение, Христос нам заменит и 

наших родственни-
ков. Иначе и мы по-
гибнем, и они. Если 
же мы будем духовно 
подвизаться, то Бог 
помилует также и их. 
�Не интересуй-

тесь, как идут дела у 
ваших друзей и зна-
комых в миру. Те-
перь вы находитесь в 
монастыре. Оставьте 
их на попечение Божие, которое есть 
величайшая сила. 
�Сестры, я заметила, что некото-

рые из вас после себя оставляют бес-
порядок в помещениях и мастерских. 
Как вы можете жить и работать среди 
беспорядка? Как вы можете молиться 
в келье, которая по чистоте не похожа 
на церковь? Монах – человек чистоты 
и порядка, а не небрежности и беспо-
рядка. Не надо это считать не стоящим 
внимания. Этот внешний беспорядок 
обнаруживает, что мы скрываем вну-
три нас.
�Сестры, вам следует научиться 

разговаривать друг с другом тихо, ше-
потом. Не разговаривайте громко друг 
с другом в монастырском дворе. Гром-
кие голоса – для монахов вещь непо-
добающая. Будем разговаривать друг с 
другом тихонько, едва слышно. И тог-
да те, кто приходят извне, слыша, как 
мы тихо разговариваем друг с другом, 
вынуждены будут разговаривать тихо. 
Как иначе сможем мы сохранить тиши-
ну и спокойствие, подобающие этому 
месту? Монастырь, прежде всего, место 
молитвы. Я не вправе своим криком 
прерывать молитву другого, прогонять 

молитвенный дух. 
�Когда мы переживаем какое-то 

искушение, будем молиться, будем 
просить Бога снять с нас это искушение 
– и Он его с нас снимет, ибо Он сказал, 
что чего бы мы у Него ни попросили, 
Он даст нам (см. Мф. 21:22 и Ин. 16: 23-
24). Будем говорить: «Ты, Христе мой, 
сказал, что чего бы мы у Тебя ни попро-
сили, дашь нам. Я Тебя прошу, забери у 
меня это искушение». Вы увидите, как 
тотчас же искушение прекратиться. 
�Давайте не будем погружаться 

мысленно в грехи и привязываться к 
ним. Исповедуем свои грехи и затем 
изменим жизненный курс и займемся 
добрыми делами.
�Когда кто-то обращен взо-

ром внутрь себя, он прогоняет все 
искушения. 
�Сегодня я бы хотела подлиться с 

вами содержанием одной записки стар-
ца Паисия, которую он адресовал N, а 
тот, в свою очередь, дал ее мне. Текст 
записки содержит три простых и му-
дрых совета: Не гордись, когда смиря-
ешься. Не сползай от простоты к нагло-
сти. Не выдавай чужое за свое (то есть 
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ЗдесЬ КаК нигде оЩУЩаеШЬ 
БлагодатЬ и лЮБовЬ К детяМ

я рада, что МогУ БЫтЬ частЬЮ 
солЬБинсКоЙ сеМЬи

ОТЗЫВЫ СОТРУДНИКОВ

не выдавай опыт и знания за свои).
�Трудности попускаются нам, что-

бы мы научились быть терпеливыми и 
терпимыми во всем.  
�Задумайтесь, как велико слово, 

сказанное Христом святому Силуану: 
«Держи ум твой во аде и не отчаивай-
ся». С этой мыслью мы достигаем сми-
рения. Когда мы говорим: «Боже мой, 
я заслужил ад, но Твои благоутробие и 
милость меня спасут», когда мы при-
числяем себя к осужденным, это нас 
приводит ко смирению и теплой мо-
литве. «Помилуй мя, Господи, меня, во 
аде пребывающего…»
�Начните думать о смерти сейчас, 

потому что если вы не приучите себя 
к этой мысли теперь, то потом уже – 
никогда. Эта мысль подвигнет вас ста-
раться возлюбить Христа, не судить 
никого, подвизаться… Размышляйте 
о смерти без меланхолии. Разумеет-
ся, когда человек здоров, для него это 
трудно. Но стоит ему заболеть, тогда он 
постоянно думает о смерти и оправды-
вает всех людей, он судит только само-
го себя и больше никого. 
�Хорошо будет нам в любую труд-

ную минуту жизни приводить на ум 
Христа. Тогда мы не будем впадать ни в 

печаль, ни в гнев, ни в осуждение. Как 
говорит преподобный Никодим Свя-
тогорец, все должно нам напоминать 
Христа. 
�Много молитесь. Постоянно по-

вторяйте: «Господи Иисусе Христе, 
помилуй мя… Пресвятая Богородице, 
спаси мя». Не придавайте значения 
диаволу. Не присваивайте ему цены, 
думая о нем. Он, несмысленный и не-
мощный, трепещет от молитвенного 
призвания Бога и исчезает от крестно-
го знамения. Кто сильнее? Скажи мне! 
Христос или диавол? Посему не думай-
те о нем и не бойтесь его. Идите вперед. 
Благодарите и славословьте Бога.
�Давайте заставим диавола бежать 

нашими добрыми помыслами, нашей 
молитвой, любовью среди нас и состра-
данием всему миру. 
�Мы не рискуем прийти в духов-

ный упадок, какие бы мы ни испыты-
вали трудности, если будем регулярно 
и вовремя приходить на службы и не-
отступно совершать наше монашеское 
правило. Нам следует беспокоиться в 
той мере, в какой мы запускаем эти две 
основные вещи – келейное правило и 
богослужение. 
�Как только мы поймем, что нами 

овладевает уныние, мы должны себя 
понудить к совершению келейного 
правила и к посещению богослужений. 
На службе, в церкви, внимая, по воз-
можности, каждому слову, мы привле-
каем благодать Божию, умиротворяем-
ся, у нас прибавляются силы, и, таким 
образом, мы можем продолжать под-
виг в дальнейшей нашей монашеской 
жизни. Если же откажемся от этих двух 
вещей – келейного правила и церков-
ного богослужения, то какие мы тогда 
монахи? Трудового послушания недо-
статочно. Одна сестра как-то мне ска-
зала: «Я не могу совершать келейное 
правило». Если не могу, это значит – у 
меня нет смирения. Проблема имеет 
внутренний характер. Мне следует по-
нудить себя к молитве, чтобы полюбить 
свое правило и свое общение с Богом 
посредством этого правила. 
�Мы не должны бояться искуше-

ний. Как только мы заметим их на-
ступление, сразу начнем совершать 
поклоны. Затем встанем и предадимся 
работе, дабы отвлечь ум наш от иску-
шения. То, что очень помогает в этих 
трудных случаях, - это внимательное 
чтение Евангелия о страданиях Хри-
стовых. Открываем Новый Завет и чи-
таем. 

Игумения Феосемни

Меня зовут Яна Николаевна. Я учитель логопед. Работаю в детском приюте при Николо-Сольбинском мона-
стыре. Занимаюсь с детьми дошкольного возраста развитием речи. Дети здесь всесторонне развиваются. 

У них есть и физическая подготовка, и развитие музыкальных способностей, обучение грамоте, счету. При этом 
дети с удовольствием бегут на занятия. Они очень благодарные, им нравится заниматься. У них есть все необ-
ходимое для занятий и творчества. И так приятно работать в такой душевной атмосфере, где дети окружены за-
ботой Матушки, сестер. Здесь как нигде ощущаешь благодать и любовь к детям. Низкий поклон Матушке за то, 
что она своим большим добрым сердцем сумела подарить любовь тепло и заботу такому большому количеству 
детей. Они растут и радуются. 

Я работаю в Николо-Сольбинском монастыре, приехала сюда из города Астана, столицы Казахстана. Я очень 
рада, что меня приняли с такой теплотой и любовью. До моего приезда здесь работала моя мама с младшей 

сестрой. Сейчас в колледже при монастыре второй год обучается на швейном отделении моя вторая младшая 
сестра. Я очень рада, что у меня есть возможность быть рядом с моей семьей. В монастыре я познакомилось со 
многими интересными, добрыми, отзывчивыми людьми. Я рада, что Матушка и сестры позволили мне быть 
частью их семьи и лицезреть всю эту красоту, быть полезной им и Богу. Спасибо всем большое. 

ХЕРУВИМОВА ЯНА НИКОЛАЕВНА, УЧИТЕЛЬ ЛОГОПЕД

АЛЕКСАНДРА АЙМАКОВА
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КаК относитЬся К страдаЮЩиМ 
от алКоголиЗМа и нарКоМании? 

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Вопрос школьницы, ученицы 7 
класса: Совсем недавно у нас про-
ходил классный час, на котором 
мы говорили о ценности жизни, 
о пагубных пристрастиях, кото-
рые разрушают человека. Про-
блемы алкоголизма, наркомании 
- это плач многих семей. Мне ка-
жется, что люди, одержимые 
такими пристрастиями, - это 
больные люди. Скажите пожа-
луйста, как относиться к ним? 
У нас на этом классном часе при-
сутствовал священник, который 
сказал, что эти люди - отбросы 
общества. Но что-то не дает мне 
принимать такой ответ. Помо-
гите, пожалуйста, разобраться.

- Такие фундаментальные вопросы де-
тей всегда радуют. Лично я, когда учился 
в седьмом классе, не смог бы так сфор-
мулировать проблему. Вообще очень 
много современных детей обладают ана-
литическим мышлением, рассудитель-
ностью, отличаясь от представителей 
нашего поколения.

Как мы должны относиться к тем, кто 
страдает от наркомании и алкоголизма? 
Многие открыто объявляют их изгоями, 
отбросами общества. Любой грех пора-
жает человека, изменяет его сознание, 
разрушает душу и тело. Но некоторые 
грехи видно сразу, как, например, у ал-
коголиков и наркоманов, а некоторые 
так не бросаются в глаза. И те, чьи грехи 
тайные, иногда считают, что это дает им 
повод для превозношения над теми, чьи 

грехи явственно заметны всем.
Мы все любим праздник Рождества 

Христова - такой светлый и теплый. Го-
сподь приходит в умирающий от греха 
мир беззащитным Младенцем, прихо-
дит в этот мир, чтобы умереть от него, 
чтобы его спасти. В мир зла Он принес 
любовь, в мир тьмы - свет, в мир отчая-
ния и разочарования - веру и надежду, 
смертью победил смерть. Апостол Ио-
анн пишет: «Бог есть любовь, и пребы-
вающий в любви пребывает в Боге, и 
Бог в нем» (1 Ин. 4:16). Он пишет так-
же: «Бог есть свет, и нет в Нем никакой 
тьмы» (1 Ин. 1:5). Наша задача войти в 
эту любовь, победив в себе зло, войти в 
этот свет из тьмы наших душ. Если мы 
сумеем это сделать, то никого не будем 
считать «отбросами общества», просто 
не сможем этого сделать по любви.

Чтобы прийти ко Христу нужно отвер-
гнуться себя, что в наше время крайне 
трудно, как и во все времена, для всех, 
кто хотел следовать путем Христовым. 
«Иисус сказал ученикам Своим: если кто 
хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною, 
ибо кто хочет душу свою сберечь, тот по-
теряет ее, а кто потеряет душу свою ради 
Меня, тот обретет ее» (Мф. 16: 24-25). 
Эти слова очень трудно вместить тем, 
кто хочет жить «здесь и сейчас», считая 
себя самым лучшим и самым «крутым». 
Тому, кто превыше всего ставит успех, 
и брезгливо и страшно подойти к тем, 
кто стоит у помойных баков, - страшно 
не столько от того, что они что-то могут 

им сделать, а от того, как 
бы не «заразиться» неуда-
чами этих людей. Но это 
ведь наши братья во Хри-
сте. И никто не застрахован 
от того, что в силу каких-то 
жизненных испытаний сам 
не упадет - таким образом 
или как-то иначе. И эти 
упавшие люди, пока они 
живы, имеют шанс встать. 
Если мы не можем протя-
нуть им руку помощи, то 
во всяком случае не стоит 
поощрять презрение к ним. 

Господь Иисус Христос говорит нам: «на 
небесах более радости будет об одном 
грешнике кающемся, нежели о девяно-
ста девяти праведниках, не имеющих 
нужды в покаянии» (Лк. 15:7).

Соглашусь с девочкой, задавшей во-
прос, что к алкоголикам и наркоманам 
нужно относиться как к тяжело больным 
людям. Но нужно здесь учитывать, что не 
все могут помогать больным такого рода, 
может ведь быть такое, что вместо помо-
щи человек сам приобретет губительную 
страсть по причине слишком большого 
общения с ее носителем. Сказать, что 
легко помочь таким людям - будет не-
правдой. Поэтому дистанция в общении 
с такими страдающими от своих грехов-
ных пристрастий необходима, особенно 
тем, чья личность еще не сформирована. 
Но дистанция эта не должна быть связа-
на со страхом или презрением.

Священнникам вообще нельзя оттал-
кивать ни одного человека, нуждаю-
щегося в их помощи. При этом нельзя 
осуждать священников, которые этого 
не делают: все мы люди, имеющие немо-
щи, подверженные искушениям, у тех, 
на ком благодать священного сана, иску-
шения эти намного более сильные, чем 
у тех, кто ее не имеет, поэтому и спра-
виться с испытаниями бывает намного 
сложнее. Не нужно придавать большого 
значения какому-то неосторожно ска-
занному священнослужителем слову, 
так же как и неосторожному слову любо-
го другого человека.

Все мы имеем грехи. Особенно тя-
жело бороться с грехом в современном 
мире, где греховное состояние пытаются 
представить нормой жизни. Демокра-
тические свободы многими трактуются 
фактически как свобода грешить. Сво-
бода слова превращается в свободу злос-
ловия, осуждения и лжи. Телевидение 
и кинематограф дают многочисленные 
«образцы для подражания» жизни во 
грехе.

Для меня образцом отношения к лю-
дям, в своем падении дошедшим до са-
мой нижней черты, является святой пра-
ведный Иоанн Кронштадтский. Советую 
всем почитать его житие и его книгу 
«Моя жизнь во Христе». Это целый 
пласт идей, проистекающих из жизни, 
наполненной Божественной любовью.

Господь пришел в мир для того, что-
бы всех нас спасти, соединить всех нас в 
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Магнит

Церковь Христову вокруг Чаши Святой 
Евхаристии. Вспомним евангельскую 
притчу о пире. Когда на него отказались 
идти сытые, богатые, занятые пробле-
мами мира сего, Хозяин пира приказал 
слугам позвать всех, кого они встретят. 
Любой грешник, осознающий тяжесть 
того, что делает, искренне желающий 
избавиться от своего порока, намного 
легче может прийти к Богу, чем тот, кто 
упивается своей мнимой праведностью.

В Евангелии Господь учит нас не эго-
истической любви, а любви жертвенной, 
нелицемерной, действенной, творче-
ской, учит любви к каждому человеку. 
Наша поддержка может помочь встать 
тем, кто упал. Среди моих знакомых есть 
люди, которые были полностью спив-
шиеся, но некоторые из них, к большой 
моей радости, смогли остановиться, пре-
одолеть тягу к спиртному, пойти в Цер-
ковь, начать регулярно исповедоваться 
и причащаться. И люди, имеющие опыт 
падения и восстания от него, становятся 
через это духовно глубже, могут сами 
поддержать других.

Нужно не осуждать тех, кто рядом с 
нами, не смотреть на их грехи, а видеть 
свои и бороться с ними, формировать 
в себе кротость, смирение, добротолю-
бие. Нужно стараться избегать любых 
зависимостей, даже, казалось бы, безо-
бидных внешне. Например, когда детей 
приучают к сладкому, то это может не 
только пагубно отразиться на их здо-
ровье, но и сформировать у них модель 
построения какой-то иной, уже более 
опасной зависимости. Или пристрастие 
к интернету, компьютерным играм - оно 
тоже может неблагоприятно отразить-
ся на писихике, духовном состоянии. Те 
люди, которые идут на поводу того, что 
им хочется, с большим трудом воспри-
нимают осознание того, что есть вещи, 
которые они должны делать. Для изба-
лованного ребенка в подростковом воз-
расте столкнувшегося с жизненными 
вызовами осознание того, что жизнь 
состоит не только из удовлетворения его 
желаний, может оказаться шоком, с ко-
торым, к сожалению, не все такие дети 
справляются.

Помню слова одного старца святой 
жизни, который писал о том, что в раю 
мы можем увидеть совсем не тех людей, 
которых ожидали. Я много над этим 
размышлял: как человек, внешне не жи-
вущий по Евангелию, может оказаться в 
раю? Но мы должны помнить, что чужая 
душа потемки, то, что мы видим, не всег-
ла соответствует тому, что есть на самом 
деле. Вспомним здесь святых юродивых, 
внешние действия которых были доста-
точно отталкивающими. Поэтому не нуж-
но ни о ком плохо говорить, осуждать их; 
лучше помолиться за них. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ ДЛЯ СЕРДЦА И РАЗУМА

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который 
издавался известным писателем, журналистом и издателем Николаем Ива-
новичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались поучительные 
рассказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные ста-
тьи, изложенные в живой и занимательной форме, однако, как вы сами сможете 
увидеть в наших публикациях, в основе эти материалы были проникнуты жи-
вой православной верой, которая в то время, несмотря на влияние французского 
Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, 
которые после 1819 года (то есть в течении 200 лет!) никогда не переиздавались. 
Более того до недавнего времени они были доступны только специальным иссле-
дователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут под-
сказать современным родителям способы духовно-нравственного, православно-
го воспитания детей.

Учитель обещал неког-
да показать ученикам 

своим нечто весьма до-
стойное примечания. Он 
взял магнит и приложил 
к нему железный ключ. 
Ключ пристал к магниту и 
держался на воздухе. По-
том насыпал он на гладкий 
стол железных опилок и 
начал под столом водить 
магнитом по доске, на ко-
торой сверху опилки ле-
жали. Опилки прыгали и 
бегали по столу. Дети удив-
лялись и просили учителя, 
чтобы он растолковал им, как это делается?

- Я не могу вам этого сказать, - отвечал учитель, - а знаю только то, что оно 
натурально. Вы сами видите, что магнит причиною тому, что опилки двига-
ются, и это действие имеет он всегда, как у меня в руках, так и у всякого друго-
го. Впредь увидите вы не мало таких же удивительных действий, и не будете 
понимать, как они происходят, хотя они и натуральны. 

Больше бы мог я вам сказать, продолжал он, если бы вы спросили у меня о 
пользе магнита. Польза его очень-очень велика. Он имеет такое свойство, что 
если натереть им стальную иглу, то она острием всегда будет оборачиваться к 
северу. Нарочно делаются такие иглы с кончиками наподобие стрелы и нати-
раются магнитом. Они называются компасами, и как бы их ни оборачивали, 
стрелка всегда указывает на север. 

Мореплаватели узнают по компасам на море, в которую сторону им плыть 
надобно, и таким образом переправляются в дальние земли, в которые нет 
иного пути, как только по морю. Посредством мореплавания жители всего 
земного шара познакомились друг с другом и торгуют, то есть меняются тем, 
чего у одних много, а у других недостает. Также посредством мореплавания 
люди научились лучше познавать славу Божию в Его творении, нежели пре-
жде, когда еще не могли они переезжать в чужие земли и видеть там новые 
удивительные вещи, которых нет в отечестве их. Но без компасов морепла-
вание было бы подвержено великим затруднениям, да и совсем невозможно. 
И так вы видите, сколь полезен этот камень, который называется магнитом. 

Дети радовались и благодарили Бога за то, что он дал тварям своим такие 
удивительные свойства, а человека одарил разумом, дабы он узнавал пользу 
вещей. Они просили своего учителя, чтоб он сообщал им более таких прият-
ных знаний. 

Любопытные часто спрашивают: «Как это делается? Как это происходит? 
Какая от этого польза или к чему это употребляется?» Так спрашивают те, 
которые хотят быть искусными и знающими.  
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и 
к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 2007 года при 
монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под 
опекой сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональ-
ный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа 
на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся бо-
лее 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для 
нас особенно актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности мона-
стырь ориентируется прежде всего на опыт Церкви, на евангельские 
заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. 
Именно этим бесценным и непреходящим опытом мы хотим поде-
литься с нашими читателями, словами, сказанными святыми людь-
ми, просвещенными истинным, благодатным светом Христа. И, несо-
мненно, внимательные и чуткие души найдут здесь много полезного 
для себя и для воспитания своих детей.

РОДИТЕЛЯМ

поУчение о тоМ, что воспитание 
детеЙ нУЖно начинатЬ с саМого 
раннего воЗраста 

Один пустынник, великий по свя-
тости жизни и знанию души че-

ловеческой, повелел однажды своему 
ученику: “вырви это дерево из земли!” 
и при этом указал ему на молодое, пу-
стившее уже однако глубокие корни, 
пальмовое дерево. Беспрекословно 
исполняя послушание старцу, ученик 
приступил к делу, но, несмотря на все 
усилия, не мог пошатнуть его. “Отче, – 
сказал он своему авве, – ты приказал 
мне сделать невозможное!” Тогда ста-
рец указал ему на другое совсем еще 
молодое деревце, которое послушник 
без особенных усилий тотчас вырвал 
с корнем. Ничего не мог поделать уче-
ник с деревом, которое уже крепко 
укоренилось, но без особых усилий со-
владал с молодым.

Если эту повесть применить к вос-
питанию, то смысл дастся такой: бес-
сильны родители над взрослыми деть-
ми, если не начинали воспитания их 
с юных лет, так как чему тонкое дет-
ство обучено бывает,к чему привык 
человек с малых лет, того и дряхлая 
старость неудобь оставляет (того и 
глубокая старость нелегко оставляет). 
Поэтому Премудрый учит: Есть у тебя 
сыновья? Учи их и с юности нагибай 
шею их (Сир. 7, 25).

Немногие родители ныне могут по-
хвалиться, что воспитали детей своих, 
как бы следовало. У некоторых, даже 
по-своему благочестивых и добрых, 
родителей дети оказываются с со-
всем нежелательным и неожиданным 
для них характером. Одну из главных 
причин этого нужно видеть в самих 
родителях. Многие родители часто 

бывают или вообще беспечны к ре-
лигиозно-нравственному воспитанию 
своих детей, или же до того ослепля-
ются неосмысленной любовью к своим 
маленьким детям, что ничего не хотят 
в них видеть нехорошего и бывают 
глухи к предостережениям со стороны 
благожелательных людей, не слуша-
ются истины и добрых советов. Когда 
же затем детские пороки становятся 
невыносимыми уже и для самих роди-
телей, вот тогда только они начинают 
подумывать об исправлении своего 
мальчика или девочки, приступают к 
воспитанию; но уже слишком поздно. 
Полезным нахожу выяснить вам, слу-
шатели, что воспитание детей нужно 
начинать с самого раннего возраста.

Неужели же спокойно 
смотреть нам на детей 

наших, когда в них 
начинает полыхать огонь 

страстей, угрожающий 
временной и вечной 

погибелью?

Всем известно, как скоро прорастает в 
земле зерно или посеянное семя. При-
чины, содействующие его развитию, 
тотчас начинают оказывать свое вли-
яние. Теплота, влажность почвы про-
буждают дремлющий в почве росток, и 
он показывается наружу. Так и с ребен-
ком, который является на свет, как зер-
но, имеющее постепенно расти и расти. 
Известно, далее, что никогда природа 

человеческая не развивается так быстро 
и всесторонне, как в детском возрасте; 
но никогда также столько не нуждает-
ся она в заботливом попечении и уходе, 
как в первые годы детства. Уже теле-
сный рост идет быстро и сильно, а еще 
больше душевное развитие. Дитя начи-
нает говорить, у него образуются опре-
деленные понятия, оно учится мыслить, 
думать; воля в нем укрепляется и начи-
нает действовать. Обогащаясь понятия-
ми об окружающих его предметах, оно 
получает вместе с тем понятие о Боге, о 
своем назначении, учится различать до-
бро и зло; в нем пробуждается совесть, 
начинает действовать любовь или нена-
висть, появляется чувство чести и стыда. 
Чтобы дать надлежащее направление 
развитию в ребенке всех сил, которые 
возвышают человека до богоподобия, 
родители должны внимательно следить 
за нравственным развитием своего ре-
бенка. И так как воспитание имеет дво-
якую задачу: насаждать добро и искоре-
нять зло, – то они должны начинать это 
воспитание в самом раннем возрасте.

Но кто же не знает, как многие ро-
дители безответно согрешают в этом! 
Они совсем даже как будто не знают, 
что дитя можно и должно воспитывать 
с самого раннего возраста. Некоторые 
родители, особенно молодые, долго 
смотрят на ребенка, как на игрушку или 
куклу. Они кормят его, кладут спать, ла-
скают, играют и шалят с ним, берегут 
всячески от простуды, и пр., а в осталь-
ном позволяют ему бегать, ходить и де-
лать, что хочет, если только не беспоко-
ит их своим плачем и ревом. И долго не 
замечают они, что ненаглядный их “ан-
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гел” в сущности – упрямое, капризное, 
своенравное, необузданное, непослуш-
ное, жадное, алчное, злое дитя. Но вот 
случайно открылись глаза их; тогда они 
решаются приступить к воспитанию 
своего баловника! Но, любезные роди-
тели, теперь уже слишком поздно; де-
ревце слишком велико стало.

Другие родители не меньше также 
погрешают, выходя из ложных, усвоен-
ных в некоторых слоях общества, по-
нятий о воспитании. Господствующие 
неправильные понятия, вкоренившись 
в головы родителей, тем труднее могут 
быть устранены, что они служат с одной 
стороны – к оправданию и извинению 
недостатков и пороков детей, а с другой 
– к прикрытию их опущений и небреж-
ности в отношении к детям. “Да ведь 
это дети, – говорят нежные родители, 
– и разве можно строго смотреть на их 
недостатки?”. Такими и подобными 
суждениями обыкновенно извиняют-
ся все детские поступки. Конечно, они 
дети, но что за дети! И что из них будет? 

Да притом же: дает ли детский или 
юношеский возраст право на зло? И раз-
умно ли оставлять без внимания злой 
проступок потому только, что его совер-
шает дитя? Когда в доме начинается по-
жар, то заметивший его не говорит: “ах, 
это показался только огонёк!” – но изо 
всех сил взывает о помощи. Неужели же 
спокойно смотреть нам на детей наших, 
когда в них начинает полыхать огонь 
страстей, угрожающий временной и 
вечной погибелью? “С годами и ум при-
дет, – говорят также не совсем умные 
родители, – ребенок станет рассуждать 
и сам поймет, что хорошо, что дурно!” – 
Увы, какое это пагубное заблуждение! 

Рассудок – обоюдоострый меч: его 
можно направить к добру и злу. И при-
том познание добра само по себе еще 
ничего не дает, нужно еще хотеть добра 
и иметь навык к совершению его. К та-
кому-то навыку с самого детства должен 
быть направляем человек посредством 
воспитания, чтобы познанное рассуд-
ком добро он делал силою воли. Без 
надлежащего, с детства начинающегося 
воспитания рассудок – очень опасный 
дар. Замечают, что в тюрьмах и острогах 
сидит много людей с большим умом; по-
чему же сидят они там? Вероятно, пото-
му, что разум у них пришел с годами!.. 
О, не думайте, родители, что человек 
сам по себе бывает добрым и честным. 
И при большом уме, но без своевремен-
ного в детстве доброго воспитания мало 
добра, так как человек, по свидетельству 
Слова Божия, от юности склонен ко злу 
(Быт. 8,21).

Оправдывая недобрые поступки де-
тей и юношей, а также и свое нерадение 
в воспитании их, беззаботные родители 
с упреком могут сказать: “нельзя же тре-

бовать и ожидать каких-либо доброде-
телей в детском возрасте!” – Но отчего 
же и нет? Разве не был в детском и отро-
ческом возрасте давший образ нам, чтоб 
и мы Ему последовали – Господь Иисус 
Христос? Разве не говорится в Еван-
гелии, что в детстве и отрочестве Он 
преуспевал в премудрости, и возрасте, 
и в любви у Бога и людей (Лк. 2,40,52). 
Разве мало сказаний о жизни святых, 
которые с детства украшались детски-
ми добродетелями, благочестием, по-
слушанием, невинностью? И если Спа-
ситель говорит о детях: пустите детей 
и не препятствуйте им приходить ко 
Мне, ибо таковых есть Царство Небес-
ное (Мф. 19,13), и еще горе тому, кто со-
блазнит одного из малых (Мф. 18,6), т.е. 
соблазнит на грех, – то следует ли отсю-
да, что в детях возможны добродетели? 
– Нет, Спаситель говорит так потому, 
что добродетель в детском возрасте бес-
корыстнее и чище и что Он хочет, чтоб 
она обитала во всех детских сердцах. 
Поэтому и говорю я: горе тем родите-
лям, которые беззаботны в насаждении 
в душах детей своих добрых навыков, 
доброго нравственного настроения с 
самого юного возраста. Они ответят за 
это пред Богом. Нет для родителей ни-
какого извинения, если они не радели о 
воспитании своих детей. Возможно вос-
питывать самое маленькое дитя, а пото-
му и должно.

Сердце ребенка 
можно сравнить с 

садом, а родителей – с 
приставленными Богом 
садовниками, которые с 
раннего детства должны 

очищать сад – сердца 
своих детей – от бурьяна 

и сорняков греха и 
греховных привычек.

Поэтому вы, родители, и в маленьком 
ребенке не должны пропускать без вни-
мания никаких проявлений зла; и самое 
малое дитя имеет уже свои недостат-
ки и пороки – печальное наследство от 
прародительского греха, – сначала бес-
сознательные, а потом и сознательные. 
Так например, если маленький ребенок 
знает и скоро это замечает, что криком и 
плачем своим он может достигнуть того, 
чего хочет, то кричит до тех пор, пока не 
получит желаемого, и чем чаще это бы-
вает, тем своевольнее и капризнее он де-
лается. Тоже бывает и со всеми пороками 
человека, которые в дальнейшей жизни 
его обнаруживаются во всей своей силе: 
зародыши их были уже в самом раннем 

возрасте. Так об одном из самых жесто-
чайших гонителей христиан (Домициа-
не) читаем, что он, еще будучи мальчи-
ком, любил мучить и убивать мух, потом 
и других животных. Жестокость, значит, 
была в нем с детства. Поэтому-то и нуж-
но начинать воспитание с раннего воз-
раста. Замечайте склонности ребенка, и 
что найдете в нем хорошего, вырывайте 
добрым воспитанием все недоброе. 

Садовник своевременно обрезает на 
дереве дикие побеги; тоже должны де-
лать и родители в отношении к своим 
детям. Сердце ребенка можно сравнить с 
садом, а родителей – с приставленными 
Богом садовниками, которые с раннего 
детства должны очищать сад – сердца 
своих детей – от бурьяна и сорняков гре-
ха и греховных привычек. А если они бу-
дут ожидать, пока зло твердо вкоренится 
в сердцах, пока детское сердце как бы за-
растет пороками, тогда им уже не совла-
дать с сорняками. 

“Ты жалуешься, – говорит свт. Иоанн 
Златоуст, – на необузданность своего 
сына? Ты легко мог обуздать его, когда 
он был еще очень юн, научить его поряд-
ку, приучить к обязанностям и излечить 
болезнь души его. Когда нива сердца его 
была более способна к удобрению, тогда 
ты мог бы повырывать терние, еще не 
сильно вкоренившееся; тогда страсти де-
тей нерадением твоим не были бы столь 
непреодолимы!”.

Но действие воспитания должно сто-
ять не только в том, чтоб искоренять в 
ребенке зло, но и приучать его измлада 
к добру. К каким добродетелям следу-
ет приучать детей, о том речь моя будет 
в дальнейших проповедях. Священное 
Писание указывает основание, почему 
с самого раннего возраста дети должны 
быть укрепляемы в добре. Премудрый 
говорит: Наставь юношу при начале пути 
его: он не уклонится от него, когда и со-
старится (Притч. 22,6), т.е. если человек 
еще в юности стал на добрый путь, если 
еще с детства полюбил добро, то он и в 
старости не разлюбит его. Эту мысль вы-
ражает и народная мудрость: “каков в ко-
лыбельке, таков и в могилку”.

Помните же, родители, слова Прему-
дрого: “если есть у тебя дети, учи их и с 
юности нагибай шею их (Сир. 7,25)”. Не 
забывайте и этих мудрых слов: “Чему 
тонкое детство обучено бывает, того 
глубокая старость не легко оставляет”. 
Аминь. 

Епископ Екатеринбургский и Ир-
битский Ириней (Орда), 1837-1904 гг.  

Архиепископ Евсевий (Орлинский), 
1806–1883 гг. Занимал последователь-
но Винницкую, Самарскую, Иркут-
скую и Могилёвскую кафедры. Был 
ректором Московской и Санкт-Пе-
тербургской духовных академий. Член 
Святейшего Синода. Богослов, духов-
ный писатель, публицист, миссионер, 
благотворитель.  
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

        * * *
Вот бы нам иметь уменье это –
Хоть уменье это и старо —
Чтоб сердец живые самоцветы
Мигом отзывались на добро.

Вот бы нам в груди любви сиянье,
Даже если дождь кругом и грязь,
Чтобы рядом души каждой гранью
Вспыхнули, как роща, озарясь!

        * * *
Если хочешь спастись – помолись,
призови неземные усилья,
тонкой лествицей ввысь протянись,
передай ослабевшему крылья.

Помолись, если хочешь помочь,
если к горлу беда подкатила.
Не бросай одинокого в ночь,
чтоб она его не проглотила.

Протоиерей Андрей Логвинов

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
• обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посе-

щением шести храмов;
• монастырский обед;
• свободное время для совершения покупок, посещения источни-

ка (тара продается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по 
желанию);

• за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
• отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
• Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1850 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.
Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам: 
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

приглаШаеМ посетитЬ 
ниКоло-солЬБинсКиЙ 
ЖенсКиЙ МонастЫрЬ 

с палоМничесКоЙ грУппоЙ 
21 авгУста


